

RECIBE CONSTANCIA

Ofrece Villegas un gran esfuerzo por Durango

POR ALMA GUDIÑO

Corresponsal

nacional@gimm.com.mx

GÓMEZ PALACIO.— Esteban Villegas Villarreal recibió ayer domingo, por parte del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC), la constancia que lo acredita como el gobernador electo para el periodo 2022-2028.

En Sesión del Consejo del IEPC se ratificó la victoria aliancista del PAN-PRI-PRD, con un total de 370 mil 924 votos, es decir, un 53.78% del total.

En la entrega del documento estuvieron presentes los dirigentes nacionales de Acción Nacional, Marko Cortés, y del Revolucionario Institucional, Alejandro Moreno.

En su mensaje, Villegas Villarreal destacó que fue una elección limpia, tranquila, donde la gente salió a votar de manera libre, lo que representa un reto.

“El haber ganado el proceso electoral no depende de una persona o de un candidato, sino de miles de gentes que creyeron en un proyecto y que a partir de hoy el mensaje es para todos los duranguenses, mujeres y hombres de cualquier partido, vamos hacer un gran esfuerzo, vamos a trabajar de la mano, vamos hacer un gran gobierno, vamos a meterle todas las ganas, el corazón, el alma porque Durango se lo merece”.

Destacó que la entidad tendrá el primer gobierno de coalición, tal y como lo platicaron desde el inicio, un modelo que puede ayudar bastante a que el país empiece hace una transición rumbo a una nueva forma política, que el país en estos momentos requiere.

Dejó en claro que no se

verá como una repartición entre los partidos, habrá gente del PAN, del PRD y del PRI, pero también hombres y mujeres con talento, que se han esforzado por Durango.

Agradeció a los ciudadanos que estuvieron como representantes de casillas y a la autoridad electoral.



El haber ganado el proceso electoral no depende de una persona o de un candidato, sino de miles de gentes que creyeron en un proyecto.”

ESTEBAN VILLEGAS

GOBERNADOR ELECTO DE DURANGO





Foto: Especial

Esteban Villegas dijo que a su gobierno llegarán personas que se han esforzado por Durango.



Ofrece un “cambio real para transformar un país dividido”

Colombia elige a Petro, su primer presidente progresista

- Obtiene más de 50% de sufragios con una gran participación
- “La política que construiré será de entendimiento, no de persecuciones”
- El mandatario plantea fortalecer el Estado y las áreas de salud y pensiones
- AMLO: es un triunfo histórico; se suman cascada de felicitaciones

AGENCIAS, REDACCIÓN Y PEDRO ANZA, ESPECIAL PARA LA JORNADA / P28'

PROCLAMA UNA “POLÍTICA DEL AMOR”

Gana Petro en Colombia; primer presidente progresista del país

El abanderado del Pacto Histórico se impone al empresario Hernández en segunda vuelta // Promete que no habrá persecuciones políticas

LaJornada
www.lajornada.com.mx



AP, AFP, ARN, SPUTNIK, PRENSA LATINA, REUTERS Y XINHUA
BOGOTÁ

Colombia eligió ayer al primer presidente progresista de su historia, el senador y ex guerrillero Gustavo Petro, quien se impuso en la segunda vuelta electoral con un discurso de cambio y la promesa de transformar un país dividido y en crisis, dejando atrás el odio e impulsando una política del amor, sin dejar de lado el capitalismo.

Petro, de 62 años, candidato del Pacto Histórico, venció con 50.44 por ciento (11 millones 281 mil dos votos), al millonario independiente Rodolfo Hernández, quien obtuvo 47.34 por ciento (10 millones 580 mil 399 sufragios), según el cómputo oficial. Fue una ventaja de 700 mil 603 votos.

“A partir de hoy, Colombia cambia; un cambio real que nos conduce a algunos de los planteamientos que hemos hecho en estas plazas: la política del amor (...), del entendimiento y el diálogo”, dijo Petro en su discurso de victoria.

Hernández, un *outsider* sin partido político, de 77 años, reconoció su derrota, lo que aplacó el temor de protestas ante un desenlace ajustado. Durante la tensa jornada, Petro denunció sospechas de fraude.

En el centro de Bogotá, miles de seguidores, la mayoría jóvenes, estallaron de júbilo. “Sí se pudo”. “No más guerra”, fueron las principales consignas de la multitud congregada, que también hacía también la “ola del cambio” en el Coliseo Movistar Arena.

Petro añadió: “estamos escribiendo una historia nueva para Colombia, para América Latina”, y declaró que el cambio que impulsará “no es para vengarnos, no es para construir más odios, no es para profundizar el sectarismo de la sociedad.

Los colombianos necesitamos del amor, entendida la política del amor como la del entendimiento”, explicó, y tendió un ramo de olivo a su rival Rodolfo Hernández y al resto de la clase política, a los que invitó a dialogar. Aseguró que en su gobierno “no vamos a utilizar el poder en función de destruir al oponente. Significa que los perdonamos”, expuso, y subrayó: “de este gobierno nunca habrá persecución política ni jurídica”.

Tras destacar la gran participación de jóvenes y mujeres en la

jornada electoral, señaló: “vamos a desarrollar el capitalismo y tener una economía popular que se pueda fortalecer a través de la conectividad, de la educación, del crédito barato”, y resaltó que el acuerdo nacional que propone “tiene que ver con reformas que se necesitan, con los derechos fundamentales que no pueden ser letra muerta.

“La paz es que dejemos de matarnos los unos a los otros”, proclamó.

“Celebro porque por fin vamos a tener un cambio, esto es algo que los territorios esperaban... esto demuestra que hay esperanza”, declaró a la Afp Lusimar Asprilla, académica afro de 25 años.

Una Colombia claramente dividida se adentrará en una nueva era política sin un gobierno de los partidos tradicionales, derrotados en la primera vuelta que vio triunfar a Petro.

La ambientalista y feminista Francia Márquez, de 40 años, también fue elegida como primera vicepresidenta afro de Colombia. Minutos antes de que tomara la palabra Petro, ella rindió homenaje a “todos nuestros hermanos y hermanas, líderes sociales que tristemente han sido ultimados, a la juventud que ha sido asesinada y desaparecida, a las mujeres que han sido violentadas, a todos ellos que se que desde algún lugar nos están acompañando (...) Les damos las gracias por haber hecho el camino, por haber sembrado la semilla de la resistencia y la esperanza”.

Petro sucederá, a partir del 7 de agosto, al impopular Iván Duque, quien felicitó a su enconado opositor. Hernández también envió un mensaje al próximo presidente. “Le deseo a Gustavo Petro que sepa dirigir el país, que sea fiel a su discurso contra la corrupción y que no defraude a quienes confiaron en él”, expresó Hernández.

El abanderado del progresista Pacto Histórico conquistó la presidencia con la mayor participación electoral de este siglo: 58 por ciento de los 39 millones habilitados para votar acudieron a las urnas.

En el Congreso, Petro cuenta con una importante bancada, pero sin asegurar mayorías.

El progresismo triunfó tras las

masivas protestas de 2019, 2020 y 2021, cuando los jóvenes que exigían más oportunidades de estudio y empleos fueron reprimidos.

Entonces las calles ya reflejaban un malestar profundo a raíz de la enorme brecha entre ricos y pobres. Colombia tiene la desigualdad más alta de la región después de Brasil, según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe.

Con la pandemia se agravó la pobreza, que hoy alcanza a 39 por ciento de 50 millones de colombianos. El desempleo ronda 11 por ciento y la informalidad 45 por ciento.

Entre los desafíos para el futuro gobierno también están el narcotráfico y la violencia asociada, con varios grupos armados que se expanden por el territorio.

En su discurso, Petro aludió a las divisiones y heridas que deja una campaña agresiva.

Petro y Hernández llegaron a este elección con dos propuestas de ruptura, pero con modelos opuestos.

El mandatario electo se propone robustecer al Estado, transformar el sistema de salud y de pensiones, y suspender la exploración petrolera para dar paso a energías limpias ante la crisis climática.

También anunció que restablecerá relaciones con Venezuela, rotas desde 2019, implementará el acuerdo de paz de 2016 con las extintas FARC y dialogará con el Ejército de Liberación Nacional, la última guerrilla reconocida en el país.

Petro deberá vencer la resistencia de sectores poderosos y de las fuerzas armadas, que todavía le reprochan su pasado como guerrillero del Movimiento 19 de Abril, pese a que firmó la paz en 1990.

Temen que sus reformas afecten la propiedad privada y conduzcan al país hacia un socialismo fallido. En campaña, el gobernante electo se comprometió ante notario a no expropiar bienes, y más adelante aseguró que tampoco reformará la Constitución para quedarse en el poder.

Quizás una de las mayores expectativas está en su relación con los militares, que deberán jurar lealtad a un antiguo adversario en un país traumatizado por un conflicto de seis décadas con la guerrilla.

“La desconfianza entre el presidente y los militares es significativa. Petro deberá seleccionar a un ministro de Defensa que tenga el respeto y la confianza” de las tropas, manifestó a la Afp el analista Sergio Guzmán, de la consultora Colombia Risk Análisis.

Tras un mandato conflictivo al frente de la alcaldía de Bogotá, Petro deberá probar que es capaz de trabajar en equipo para gobernar y alcanzar consensos.

Tiene una personalidad “que muchos asocian con intransigencia, terquedad y con un ego que limita el diálogo”, advierte Patricia Muñoz, politóloga de la Universidad Iaveriana.

De la mano de Petro, Colombia también se sube al tren de gobernantes progresistas que recorre cada tanto América Latina. Líderes de la región saludaron su victoria.

A la cascada de felicitaciones se sumaron los mandatarios de Argentina, Alberto Fernández; Bolivia, Luis Arce; Chile, Gabriel Boric; Cuba, Miguel Díaz-Canel; Honduras, Xiomara Castro; Panamá, Laurentino Cortizo; Perú, Pedro Castillo; Venezuela, Nicolás Maduro, así como los ex presidentes de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva y Dilma Rousseff; Ecuador, Rafael Correa, y Bolivia, Evo Morales, además del jefe de la diplomacia de la Unión Europea, Josep Borrell.

En Colombia ha habido momentos en los que se ha buscado un cambio histórico desde abajo. El protagonista del más importante del siglo pasado fue Jorge Eliécer Gaitán, líder liberal social que impulsó la idea de enfrentar a las oligarquías liberales y conservadoras para hacer reformas sociales; su movimiento logró ser mayoritario y se perfilaba como seguro presidente, pero fue asesinado el 9 de abril de 1948.

El 19 de abril de 1970, cuando la Alianza Nacional Popular ganó las elecciones presidenciales hubo fraude y se frustró otra oportunidad de cambio. De ahí surgió el Movimiento 19 de Abril, del cual años después fue integrante Gustavo Petro, quien como gran paradoja, este 19 de junio fue elegido presidente.



Su plan de gobierno incluye energías limpias, transformar el sistema de salud, el de pensiones y restablecer la relación con Venezuela



▲ Gustavo Petro y Francia Márquez, ganadores de la jornada electoral de ayer en Colombia. Foto Afp



‘Conservadores’ no regresarán al poder

Inaugura Banco del Bienestar. El pueblo confía en la transformación por lo que la oposición no ganará en 2024, estimó el presidente.



No volverán los “conservadores corruptos”

El pueblo seguirá confiando en la transformación, por lo que la oposición no ganará la próxima elección presidencial, estimó el mandatario Andrés Manuel López Obrador durante el discurso que emitió previo a inaugurar la sucursal del Banco del Bienestar en Iztacalco, Ciudad de México.

“Ustedes creen que van a regresar los retrógradas, conservadores, corruptos... el pueblo no es tonto, tonto es el que piensa que el pueblo es tonto, la gente va a seguir impulsando la transformación para que siga habiendo justicia, y que México sea un país de todos; no queremos que sea una oligarquía del gobierno, para una minoría, queremos que México sea siempre una república democrática”, sostuvo.

A pesar de que la gente lo arrojó con expresiones para que se quedara seis años más, el mandatario comentó que “eso ya no se puede”, pues cree en la no reelección (además de que está prohibido en la Constitución).

Previamente, en Coatlán, Morelos, donde también inauguró una sucursal del banco público, López Obrador destacó que él tiene “lucidez”, aunque aceptó que sí “*chochea*”, como acusa la oposición, pero en un futuro vendrán gobernantes mejores que él.

“No se preocupen, porque los que vienen a sustituirnos pueden ser mujeres, hombres, hasta mejores que el que les está hablando”, dijo.

“Y de lo que no hay duda es de que lo mejor que tenemos ahora es nuestro pueblo, porque ya cambió su mentalidad”, reiteró.

Diana Benítez





VATICINIO. El presidente Andrés Manuel López Obrador, ayer.



Avanza Sindicato Trabajadores de la UNAM en paridad de género: nuevo dirigente

María del Pilar Martínez
pilar.martinez@eleconomista.mx

De los 19 secretarios que integrarán el Comité Ejecutivo Nacional del STUNAM, hay 9 mujeres en total y 10 hombres.

A diferencia de otras organizaciones sindicales, el Sindicato de Trabajadores de la UNAM, ya practicaba el voto universal, libre, secreto y directo; y en el actual proceso electoral dio un paso más, no sólo por la equidad de género, sino en la paridad, aseguró el nuevo dirigente del STUNAM, Carlos Hugo Morales Morales.

Desde el mes de abril en el que se realizaron las elecciones, en donde participaron 25,000 afiliados, de un padrón de 29,911, el nuevo líder sindical obtuvo el 64% de los votos, debieron esperar a que el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral calificara el proceso de elección y el 6 de junio otorgó la toma de nota que reconoce al nuevo Comité Ejecutivo del STUNAM para el periodo 2022-2025.

“En este proceso, el único agregado fue la paridad de género, realmente para nosotros, pues no fue tan complicado aplicar los cambios de la reforma laboral, porque desde que nació la organización sindical se practica la votación por voto universal directo y secreto en urna, y en la integración de cada una de las planillas sí tenemos contem-

plado a las mujeres, no en la paridad como lo establece la ley ahora, qué eso fue la única diferencia que se dio para el registro de cada una de las planillas”, detalló Morales Morales en entrevista.

De esta manera, cumpliendo con la obligación que marca la Ley Federal del Trabajo, hay 9 mujeres en total y 10 hombres, lo cual hace un total de 19 secretarios que integrarán el Comité Ejecutivo Nacional.

Por otro lado, el nuevo líder del STUNAM expuso que mantendrán como prioridad el fortalecimiento del sindicalismo en el país, buscar los espacios que permita establecer acuerdos con la autoridad laboral, a la vez que se atienda la problemática laboral.

En ese sentido, dijo que “no hemos acabado de construir toda la reforma, para la gran mayoría de las organizaciones vienen una adaptación de todos los procesos, para nosotros, reiteró, no ha sido algo novedoso porque lo hemos ido implementando, aun así, en el plano del país, es un proceso que lleva su tiempo, y que estamos en constante cambio para lograr la democratización de los sindicatos”.

Expuso que, como parte de la Unión Nacional de Trabajadores (UNT), buscarán un diálogo con el gobierno.





Otra #Colombia ganadora

INDIGO STAFF

“**L**es guste o no, una mujer que como muchas de ustedes estuvo trabajando en casa de familia va a ser la vicepresidenta de Colombia, y no les estamos pidiendo permiso para abrir la puerta, estamos empujando la puerta para entrar”, fue la promesa que hizo Francia Márquez, quien ocupará la Vicepresidencia en el Gobierno de Gustavo Petro, tras su triunfo en las elecciones de ayer.

La activista y abogada feminista es conocida por ser una mujer negra de izquierda en un país en el que habían prevalecido hasta ahora los gobiernos de derecha, y por su trabajo en defensa del medio ambiente, por el que ganó el premio Goldman en 2018.

Márquez Mina fue una de las organizadoras y líderes en la llamada “Marcha de los Turbantes” o “Mujeres Negras por el Cuidado de la Vida y los Territorios Ancestrales” en 2014, en ella participaron aproximadamente 70 mujeres para exigir el fin de la minería ilegal y el cumplimiento de la sentencia de la Corte que ampara los territorios ancestrales de las comunidades negras de la región. Por este activismo recibió amenazas de muerte y tuvo que dejar su lugar de origen.

El 4 de mayo de 2019 fue víctima, junto con otros activistas, de un atentado perpetrado con armas de fuego y granadas en Cauca.

